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La presidenta de la Comisión de Igualdad de la CES, Vanessa Muñoz Pineda y David Alva, director de la CES, 

han presentado este lunes la sección “Más Igualdad, Más Empresas”, un espacio de entrevistas que se enmarca en 

un proyecto de colaboración entre la CES y el Ayuntamiento de Sevilla, subvencionado por éste, para fomentar la 

implantación de los Planes de Igualdad en las empresas. 

 

Recordemos que, desde el 7 de marzo de este año, las empresas con más de 100 trabajadores -las de 50 trabajadores y 

hasta 100 disponen de plazo hasta marzo del año que viene- están obligadas a tener un plan de igualdad que garantice 

la igualdad de trato y de oportunidades entre mujeres y hombres en el empleo y la ocupación, la conciliación y 

corresponsabilidad, la promoción de la igualdad y la prevención de los desequilibrios. 

 

Desequilibrios que se dan, por ejemplo, en la igualdad retributiva provocando brechas salariales tanto a nivel 

privado como a nivel público. El último estudio realizado por CEOE (febrero pasado) muestra que la brecha salarial 

ajustada en España ascendería a un 12,2 por ciento con los últimos datos disponibles. Sigue diciendo la CEA que, 

desde 2002, se ha reducido en casi un 30 por ciento y que, con los datos desagregados, una parte importante de la 

brecha salarial ajustada se debe a diferencias de algunas compensaciones adicionales al salario base como la 

nocturnidad, los turnos o las horas extras. 

 

Se pretende, en esta sección, sensibilizar de una manera positiva de los beneficios que tienen los planes de igualdad 

en las empresas porque, si hablamos de la conciliación de la vida personal familiar y profesional es, obviamente, 

una necesidad para mujeres, pero también para los hombres. Las medidas que tienden a equilibrar dicha 

conciliación deben formar, por tanto, parte de un marco general regulatorio claro, flexible y estable bajo el principio 

de la corresponsabilidad. 

 

Es importante señalar que este martes, 15 de junio, de 10.00 a 11.00, se realizará una webinar para informar a 

las empresas sobre los aspectos básicos que exige la Ley en relación con los Planes de Igualdad. Aquí puede 

inscribirse. 

https://cesevilla.es/
https://masempresas.cea.es/aspectos-legales-y-practicos-del-plan-de-igualdad-en-empresas/
https://masempresas.cea.es/aspectos-legales-y-practicos-del-plan-de-igualdad-en-empresas/


 
Webinar para informar a las empresas sobre los aspectos básicos que exige la Ley en relación a los Planes de Igualdad / CES 

 

Nos acompañarán en esta sección personas empresarias y directivas con buenas experiencias en materia de 

igualdad que servirán de modelo y referente al tejido empresarial de Sevilla, porque aquellas organizaciones que 

ya tienen implantado un plan de igualdad se colocan en una mejor posición de salida para el futuro que ha 

diseñado la COVID-19. Serán empresas más orientadas en las personas, más innovadoras, sostenibles, con mejores 

resultados y con una mejor reputación. 

 

También se hablará en esta sección del techo de cristal, un curioso término que hace referencia a la barrera 

invisible que impide a las mujeres acceder a puestos de responsabilidad en la empresa, ya sean puestos directivos o 

en consejos de Administración. Escuche aquí la entrevista completa a Vanessa Muñoz Pineda y David Alva: 

En resumen, la implantación de los planes de igualdad es una cuestión de educación y cultura. Para ello, hay que 

concienciar y sensibilizar a la sociedad en materia de igualdad, un proceso de evolución natural que tiene en el 

talento de las personas el activo intangible más importante tal y como vamos a ver a lo largo de esta 

interesante sección en Hoy por Hoy Sevilla. 
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SEVILLA

Ana S. Ameneiro

El sector empresarial que repre-
senta a los bares, restaurantes, ca-
feterías, caterings, locales de ocio
nocturno y discotecas calcula que
los cuatro partidos de la Euroco-
pa que se juegan en Sevilla este
mes van a reportar unos ingresos
de 30 millones de euros a sus ne-
gocios, mientras el impacto pre-
visto para toda la ciudad es de 200
millones. Así lo declaró ayer An-
tonio Luque, presidente de la Aso-
ciación de Hosteleros de Sevilla y
provincia, quien destacó que este

evento deportivo supone un “ba-
lón de oxígeno” para la hostelería
sevillana y permitirá salvar el ve-
rano.

“Esto va a ser un balón de oxíge-
no muy importante para la hoste-
lería y un respiro para aguantar
los meses de verano sin tener que
recurrir a ERTE ni a despidos”,
destacó Luque en una rueda de
prensa junto al quiosco Torero del
centro comercial Torre Sevilla.

La previsión del sector es que
cada visitante se quedará al me-
nos una noche a pernoctar en uno
de los hoteles o apartamentos de

la ciudad y que gastará una media
de 250 euros euros por persona.

El aumento de visitantes que
empezó a notarse ayer en todas
las terrazas de la ciudad, que aco-
gió el primer partido de la Euro-
copa (España-Suecia), ha permi-
tido elevar la contratación de em-
pleados en la hostelería en el mes
de mayo. Según datos del sector,
se han hecho 10.652 contratos en
mayo pasado, un 53% por encima
de los 6.900 contratos registra-
dos en abril y muy por encima de
los 4.000 contratos de marzo.

Más de dos terceras partes de

La hostelería espera 30 millones
de ingresos por la Eurocopa

ANTONIO PIZARRO

Aficionados del equipo sueco en uno de los veladores de la Alameda, ayer.

RECUPERACIÓN ECONÓMICA | SEVILLA ACOGE LOS TRES PRIMEROS PARTIDOS DE ‘LA ROJA’

● Satisfacción en el sector por el “balón de oxígeno” que supone este evento deportivo que
les permitirá salvar el verano sin despidos ni ajustes ● Han contratado a más empleados

A. S. A.

Cádiz y Málaga, con 14.954 y
12.786, están por delante de Se-
villa en cuanto a contratación en
el sector de la hostelería durante
el pasado mes de mayo, con au-
mentos del 86,2% y del 66,6%
respectivamente en comparación
con el mes de abril. En Sevilla, los
contratos se elevaron a 10.652 en

mayo, un 53% más que en el mes
anterior pero un 61% por debajo
de los niveles que tenía el sector
en este mismo mes de 2019. Se-
gún los datos de hostelería a ni-
vel nacional, en Sevilla hacen fal-
ta 16.713 contratos más para que
la provincia se sitúe en los niveles
de 2019. En Cádiz hacen falta
8.623 contratos más para lograr
el nivel de 2019 y en Málaga

10.896 empleos para alcanzar los
niveles de 2019. En España, en
general, todas las comunidades
autónomas registraron fuertes
incrementos en la contratación
respecto al mes anterior.

Los hosteleros de Sevilla espe-
ran aumentar las contratacione-
sen el mes de julio, aunque de-
penderá de la evolución de la
pandemia.

Hoy martes, precisamente, se
reúne el Consejo Asesor de Aler-
tas de Salud Pública de Alto Im-
pacto de Andalucía, conocido co-
mo el Comité de Expertos, con la
previsión de mantener las medi-
das actualmente vigentes para la
lucha contra la pandemia del co-
ronavirus, debido a que la tasa de
incidencia se encuentra en una
situación de estancamiento:

184,7 casos por cada 100.000 ha-
bitantes. Será el consejero de Sa-
lud y Familias, Jesús Aguirre, el
que esté al frente de la reunión
del comité.

El presidente Juanma Moreno
ya avanzó el pasado viernes 11
que sería “más que probable” que
en el comité de expertos de esta
semana acordara prorrogar las
actuales medidas contra el coro-
navirus porque “la incidencia es-
tá siendo alta”, aunque los datos
de hospitalización e ingresos en
UCI son menores.

La llamada fase 3, de normali-
zación, está previsto que se inicie
el 21 junio.

Sevilla es la tercera provincia que más
contrata por detrás de Cádiz y Málaga

Coordinación
policial para
lograr seguridad
El delegado del Gobierno en
Andalucía, Pedro Fernández,
junto al comisario provincial
de la Policía Nacional en Sevi-
lla y otras autoridades poli-
ciales, visitaron ayer el Cen-
tro de Coordinación de Segu-
ridad establecido en la Jefa-
tura Superior de Policía de
Andalucía Occidental, con
motivo de la celebración de la
Eurocopa 2020 en la capital
andaluza. El subdelegado del
Gobierno en Sevilla, Carlos
Toscano, destacó “el alto gra-
do de coordinación y entendi-
miento” de las administracio-
nes y organismos que partici-
pan en el dispositivo de coor-
dinación. Además, pidió la co-
laboración de los ciudadanos
para que “podamos disfrutar
de una ciudad segura y pre-
parada para acoger aconteci-
mientos tan importantes co-
mo la Eurocopa”.

A.H.S.

Antonio Luque, presidente de la Asociación de Hosteleros de Sevilla.
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R. S.

El aeropuerto de Sevilla aco-
gerá hasta el día 24 de junio
la operativa de una quince-
na de vuelos, de salidas y lle-
gadas, relacionados con los
partidos de la Eurocopa que
se celebran desde ayer y du-
rante los próximos días en la
capital andaluza.

Estos vuelos cubrirán los
desplazamientos de las dife-
rentes selecciones conten-
dientes, así como de las de-
legaciones que las acompa-
ñarán, según informa Aero-

puertos Españoles. Las opera-
ciones programadas conecta-
rán con Madrid, Eslovaquia,
Suecia, Polonia y Rusia. La
atención a esta operativa en el
aeropuerto de Sevilla se ha or-
ganizado en coordinación con
la UEFA, “teniendo en cuenta la
coyuntura derivada de la pan-
demia, pero también las nece-
sidades específicas de un even-
to de este calado”.

Además del cumplimiento de
todas las recomendaciones sa-
nitarias, se hanestablecido zo-
nas de paso diferenciadas para
agilizar el tránsito por lasinsta-
laciones aeroportuarias y mini-
mizar la posibilidad de aglome-
raciones.

Estas medidas se han aplica-
do tanto en el edificio terminal
como en los aparcamientos
donde estacionarán los vehícu-

los en los que se moverán las se-
lecciones y sus delegaciones.

MÁS PASAJEROS
La actividad en el aeropuerto de
Sevilla ha aumentado mucho res-
pecto a 2020. El pasado mes de
mayo el aeródromo registró casi
157.000 pasajeros (un 2.879%
más que el mismo mes del año
2020), cifra que representa casi el
doble de viajeros en comparación
con quienes usaron la terminal en
abril de 2021 (79.015 pasajeros) y
el triple de marzo (52.154).

En mayo se han realizado
3.328 operaciones áreas, un
380% más respecto al mismo
mes del año anterior y un 44,2%
menos en relación a mayo de
2019, frente a las 2.326 opera-
ciones realizadas en abril de es-
te año y las 2.369 que se produ-
jeron el pasado mes de marzo.

La diferencia entre el acumu-
lado de estos cinco primeros
meses del año y los cinco prime-
ros de 2020 es aún mayor como
consecuencia de la situación
derivada de la pandemia del co-
ronavirus. Durante el comienzo
del pasado año, cuando aún no
se había decretado el estado de
alarma, el aeropuerto contabili-
zaba más de un millón de pasa-
jeros.

En esos cinco primeros meses,
los viajeros que utilizaron el ae-
ródromo sevillano fueron
1.375.606, una cifra muy aleja-
da de los 391.682 pasajeros re-
gistrados en este periodo de
2021, con un total de 11.318
operaciones, lo que equivale a
un 71,5% menos en relación
con el año 2020.

Sevilla retoma en junio la cone-
xión aérea con Bucarest (Ruma-
nía) y con las ciudades polacas de
Katowice y Varsovia, a través de la
compañía Wizzair. Ya son 14 los
países del continente europeo que
tienen conexiones con el aeródro-
mo sevillano y en torno a 39 las
rutas internacionales que están
operativas.

EFE/RFEF

Llegada de la selección española de fútbol este domingo al aeropuerto de Sevilla,

Cubren los
desplazamientos
de las selecciones
y de las delegaciones

El aeropuerto recibirá
una quincena de vuelos

esos nuevos empleos son tem-
porales, prácticamente el 70%
de ellos, frente a un 30% de in-
definidos, según datos aporta-
dos por el presidente de la aso-
ciación de hosteleros de Sevi-
lla.

Luque explicó que la tempora-
lidad en mayo ha sido tan alta por
el temor de los empresarios a las
restricciones que aplicará la Jun-
ta en el sector debido a la pande-
mia a partir del 21 de junio. Los
empresarios no saben cómo será
el proceso de desescalada en la
hostelería que debe acordarse
con el Gobierno andaluz.

El gremio confía en que en sep-
tiembre puedan trabajar con
normalidad absoluta una vez
que se logre un porcentaje muy
alto de vacunación y se reactiven
los eventos con los toros y la Fe-
ria de San Miguel. “Queremos
abrir la puerta del optimismo”,
dijo Luque sobre el mes de sep-
tiembre.

“Hasta septiembre no empeza-
remos a respirar, por lo que esta
Eurocopa nos servirá para
aguantar los dos próximos me-
ses, para subsistir y no recurrir a
expedientes de regulación tem-
poral de empleo (ERTE)”, recal-
có.

El gremio expresó su agradeci-
miento público a las autoridades

políticas por “apostar por Sevi-
lla” como sede de la Eurocopa.
“Somos un sector fundamental
para la creación de empleo, co-
mo ha quedado demostrado. So-
mos imprescindibles para la re-
cuperación económica y se están
dando cuenta tanto la ciudad co-
mo los políticos”, afirmó el presi-
dente.

Los partidos de la Eurocopa
que acoge Sevilla, aparte del de
ayer de España y Suecia, son el
19 de junio España-Polonia, el 23
de junio Eslovaquia-España y el
27 de junio los octavos de final.

R. S.

Un chándal del ex seleccionador
Luis Aragonés, camisetas firma-
das por los jugadores, balones,
las medallas de oro ganadas por
la selección española en las Euro-
copas de 2008 y 2012, entre otras
piezas connmemorativas, for-
man parte de la exposición en ho-
menaje a la Selección Española
de Fútbol que se puede ver desde

ayer y hasta el 11 de julio en el
centro comercial Torre Sevilla en
el marco de la Eurocopa de fútbol
que se disputa en la ciudad. Está
organizada por la Federación Es-
pañola de Fútbol (RFEF) y Caixa-
Bank y como parte de la activa-
ción del patrocinio de la entidad
financiera con la RFEF.

La exposición plasma el espíri-
tu de la Eurocopa y destaca los lo-
gros de la España campeona en

este torneo. Fue inaugurada por
el exdelantero Alberto Luque, in-
tegrante de la RFEF; María Jesús
Catalá, responsable de Caixa-
Bank en Andalucía Occidental y
Extremadura; y Jordi Soldevilla,
de Puerto Triana, entidad gesto-
ra de Torre Sevilla. El centro aco-
ge más actividades: un espacio
de chutagol, otro de futtoc, exhi-
biciones de fútbol freestyle, con-
cursos y música en directo.

El centro comercial Torre Sevilla acoge
una exposición de artículos de ‘la Roja’

CAIXABANK

Jordi Soldevilla, María Jesús Catalá y Alberto Luque, en la exposición.

La Eurocopa nos
servirá para aguantar
los meses de verano
sin recurrir a ERTE”

Antonio Luque
Pte. Asoc. Hosteleros Sevilla
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VIVIR EN SEVILLA

Cristina Valdivieso

Sevilla necesita más solidaridad.
Los voluntarios del Banco de Ali-
mentos de Sevilla hacen un llama-
miento a participar en la Opera-
ción Kilo Primavera que comenzó
el pasado 31 de mayo con un ápice
de cierta normalidad, con la vuel-
ta de los colaboradores informati-
vos a los supermercados, y que
continuará hasta el próximo 11 de
julio. Y es que, tras más de un año
en el que todo aquello que nos pa-
recía normal ha dejado de serlo,
esta operación de recogida llega
en un momento crucial y necesita
de todo apoyo de la ciudadanía de
la provincia de Sevilla debido al
estancamiento del 25% de benefi-
ciarios más respecto al periodo an-
terior a la pandemia.

Bajo el lema #sumatealaopera-
cionkilo, la campaña conserva el
formato de las últimas ediciones,
con la novedad del voluntario in-
formativo en los supermercados,
pero con los mismos canales vir-
tuales para hacer las donaciones: a
través de la web www.supersolida-
rio.com, sistema por el que todos
los donantes pueden realizar la
compra de cestas básicas de ali-
mentos o bien, elegir productos de-
terminados; mediante donacio-
nes en caja en diferentes cadenas
de distribución que irán partici-
pando a lo largo de la campaña (de
momento, Mercadona, Supermer-
cados El Jamón y MAS); grandes
recogidas de alimentos en empre-
sas, colegios y otros organismos; y
transferencias a través del código

de bizum 33495, eligiendo la op-
ción “realizar un donativo o apor-
tación solidaria”, o diferentes nú-
meros de cuentas habilitados para
la ocasión. Otra novedad este año,
es la posibilidad de hacerse donan-
te habitual de la Fundación

La Operación Kilo Primavera es
una iniciativa solidaria que desa-
rrolla el Banco de Alimentos de Se-
villa cada año por esta época para
poder garantizar la distribución

de comida en el resto del año, en
esta ocasión, con el añadido de las
mayores necesidades generadas
por la crisis desencadenada por la
pandemia sanitaria. “El 2020 fue
un año muy duro para el banco. En
todo el año tuvimos que atender a
más de 64.000 personas y aumen-
tar el número de kilos distribui-
dos, que llegó a superar los siete
millones. Podemos decir que ha si-
do un año en el que muchas fami-

lias han encontrado en el Banco de
Alimentos las coberturas de su ali-
mentación básica y, por supuesto,
todo esto fue posible gracias a la
ayuda de cada uno de vosotros”,
manifiesta el presidente de la Fun-
dación, Agustín Vidal.

El 2021 arrancó con señas claras
de mejoría sanitaria, gracias al
avance de la vacunación, pero, sin
embargo, “el Banco de Alimentos
de Sevilla no ha vuelto a ser el mis-
mo de antes”, destaca Vidal. “El
número de beneficiarios aún no
ha descendido a los números que
atendíamos antes de la pandemia.
Ahora mismo, alrededor de
50.000 personas reciben nuestra
ayuda, por lo que sigue siendo ne-
cesario que el Banco de Alimentos
trabaje y vuelva a poner en funcio-
namiento toda la maquinaria ne-
cesaria para realizar recogidas de
alimentos como éstas, que son las
que proporcionan y mantienen el
stock de alimentos necesarios pa-
ra cubrir dichas necesidades, so-
bre todo, de cara a los meses esti-
vales”, añade.

El objetivo de la campaña es lle-
gar a los 600.000 kilos de alimen-
tos, que suponen 100.000 más que
en la edición anterior. “Conseguir
este objetivo nos proporcionaría la
tranquilidad y estabilidad en el
stock de nuestros almacenes de ca-
ra a los próximos meses”, señala el
presidente de la Fundación, al
tiempo que advierte de que, en ca-
so de no alcanzar esta meta, “el
Banco no podrá proporcionar a
sus entidades colaboradoras todos
los alimentos básicos que los bene-

ficiarios necesitan para cubrir sus
necesidades, pudiendo quedar un
porcentaje de estos desatendidos
o provocar una merma en las can-
tidades distribuidas”.

De ahí la importancia de esta
campaña y el necesario empujón
que necesita de todos, tras un ini-
cio “más lento” del esperado. “Te-
nemos confianza en que los sevi-
llanos vuelvan a demostrar una
vez más la solidaridad que hay en
esta provincia por lo que aprove-
cho para hacer un llamamiento a
la colaboración. Como siempre
decimos, el Banco de Alimentos
de Sevilla lo construís vosotros.
Es el banco de Sevilla y de todos
los sevillanos”, destaca Vidal,
quien concreta que los alimentos
más necesarios son aquellos que
configuran la alimentación bási-
ca: arroz, pastas, legumbres, acei-
te, leche, conservas de carne, pes-
cado y verduras, sopa y cremas,
alimentos infantiles, galletas, en-
tre otros, con los que, además,
añade, “se fomenta una dieta
equilibrada y variada”.

Los retos, tras un año duro y en
el que la Fundación se vio obliga-
da a reinventarse, siguen siendo
muchos. “En el Banco de Alimen-
tos de Sevilla estamos constante-

mente pensando y estudiando pa-
ra mejorar nuestra gestión y tra-
bajo diario. Entre los retos que te-
nemos marcados está optimizar la
captación y entrega de alimentos,
mejorar los procesos y reducir los
costes logísticos a corto, medio y
largo plazo, mantener y asegurar
la estabilidad financiera del BAS,
potenciar la participación de per-
sonas voluntarias, implementar
acciones para luchar contra el
despilfarro de alimentos; y por úl-
timo, desarrollar acciones y pro-
gramas en el ámbito de la inter-
vención social”, explica el presi-
dente.

La Fundación Banco de Alimen-
tos de Sevilla repartió durante el
2020 hasta 7.034.089 kilos de ali-
mentos entre sus beneficiarios de
toda la provincia a través de las
más de 290 entidades colabora-
doras de reparto y consumo. Can-
tidad entre la que aproximada-
mente cuatro millones de esos ki-
los son fruto de la recuperación de
excedentes de la industria agroa-
limentaria. “Ese es otro de nues-
tros objetivos principales, la lucha
contra el despilfarro de alimen-
tos”, concluye.

Solidaridad, kilo a kilo

JUAN CARLOS MUÑOZ

Varios voluntarios organizan las donaciones en el interior de los almacenes del Banco de Alimentos de Sevilla.

El cartel que anuncia la Operación Kilo Primavera del Banco de Alimentos.

En 2020 repartió más

de 7 millones de kilos

de comida entre

50.000 beneficiarios

● Llamamiento de los voluntarios del Banco de Alimentos para la participación en la Operación
Kilo Primavera con el mayor reto de los últimos años: alcanzar los 600.000 kilos de comida
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J
USTICIA en el Mundo
es una organización in-
dependiente, que ela-
bora un índice de cum-

plimiento legal y democrático
para 128 países. Estos rankings
hay que tomarlos con precau-
ción, pues se basan en encuestas
de precisión dudosa. Sin embar-
go, siempre se saca algo de ellos,
y la propia lista de temas que
analizan es útil para dar un repa-
so a nuestras democracias.

Los indicadores que toman

son, primero las restricciones al
poder del gobierno, principal-
mente las elecciones y el control
por el poder judicial, nacional e
internacional, pero también
cuestiones como los límites a la
legislatura, y muy importante en
España, al poder judicial. El se-
gundo es la ausencia de corrup-
ción en gobierno, jueces y poli-
cía; en tercer lugar, está la dispo-
nibilidad de información con-
trastable, así como la libertad de
participación ciudadana; los de-
rechos fundamentales son el
cuarto punto, que no haya discri-
minación, protección ante poli-
cía y jueces, y libertades como las
sindicales. Un indicador en el
que fallan muchos países es el or-
den y seguridad, conflictos civi-
les, y violencia en las disputas in-
ternas. El sexto es cómo se cum-

plen las decisiones que toman los
poderes públicos; y el séptimo y
octavo indicador son el funcio-
namiento de la justicia civil y cri-
minal en accesibilidad, indepen-
dencia, retrasos, y cumplimiento
de las sentencias. Es precisamen-
te aquí donde se muestra la ma-
yor debilidad española, en los re-
trasos de la justicia civil y efica-
cia de las sentencias.

España ocupa el lugar 16 mez-
clando esos siete criterios; está
junto a Francia, Corea y la Repú-
blica Checa, todos con una valo-
ración de 73 sobre 100, y entre 73
y 90 están 15 países principal-
mente europeos. Nuestros valo-
res más altos son en orden y segu-
ridad y derechos fundamentales
(82 puntos), y los más bajos los
que se relacionan con el funciona-
miento de la justicia (67 puntos).

Vivimos sin duda en un país
plenamente democrático, todos
sus gobiernos y coaliciones están
completamente legitimados, y
hay mecanismos para que la ley
se cumpla, como se ha demostra-
do tanto para el gobierno de la
nación como para las comunida-
des autónomas. Sin embargo, los
resultados respecto a la justicia
dan que pensar, y viéndolo desde
el punto de vista de la empresa,
lleva con frecuencias a situacio-
nes desesperanzadoras.

Un ejemplo cercano lo tene-
mos en la compañía Abengoa,
cuya historia judicial recoge mi-
nuciosamente nuestro compa-
ñero Alberto Grimaldi, y que da-
da la importancia de la multina-
cional se convierte en un asunto
social y económicamente preo-
cupante. Habría que establecer

un sistema para que las empre-
sas con conflictos legales no se
perdieran, y a veces desapare-
cieran, en el laberinto de los juz-
gados.

Dejando de la justicia, no se
puede evitar que, aun dispo-
niendo de un sistema de gobier-
no respetuoso con las personas,
la práctica política se utilice pa-
ra crispar situaciones difíciles y
crear conflictos. Encuentro en
mis cuadernos unas frases que
dicen: “No penséis que se produ-
ce algo bueno sin la elevación
del alma: no miréis a derecha o
izquierda, y sobre todo abajo.
Levantad la cabeza, no la llevéis
a la tierra, como cerdos que ho-
zan en el barro”. Es de Jean Au-
guste Dominique Ingres, y no se
refiere a la vida política –aunque
podría– sino a la pintura.

LA ELEVACIÓN DEL ALMA

Alberto Grimaldi SEVILLA

Abengoa todavía no ha enviado
al Registro Mercantil de Sevilla
sus alegaciones a la petición de
un accionista para que el regis-
trador, conforme a lo previsto
legalmente, convoque la junta
general ordinaria correspon-
diente al ejercicio de 2019. Esta
tardanza en la respuesta y que el
Registro no ha resuelto pese al
silencio de la empresa cotizada,
están provocando que se demo-
re la decisión.

El pasado 21 de mayo, un ac-
cionista de Abengoa residente en
Sevilla solicitó al Registro Mer-
cantil hispalense que convocase
esa junta general ordinaria, dado
que no se celebró en 2020 y que
sigue sin ser convocada a día de
hoy, en junio de 2021.

La petición se hizo en virtud de
la Ley de Sociedades de Capital,
que en su artículo 164, apartado
primero, señala que “la junta ge-
neral ordinaria, previamente
convocada al efecto, se reunirá
necesariamente dentro de los
seis primeros meses de cada ejer-
cicio, para, en su caso, aprobar la
gestión social, las cuentas del
ejercicio anterior y resolver sobre
la aplicación del resultado”. Y en
su apartado segundo agrega: “La
junta general ordinaria será váli-
da aunque haya sido convocada o
se celebre fuera de plazo”.

La petición del accionista se
basa en el artículo 169 de la Ley,
que en su apartado primero pre-
vé: “Si la junta general ordinaria
o las juntas generales previstas
en los estatutos, no fueran convo-
cadas dentro del correspondien-
te plazo legal o estatutariamente
establecido, podrá serlo, a solici-
tud de cualquier socio, previa au-
diencia de los administradores,
por el Secretario judicial o Regis-

trador mercantil del domicilio
social”.

Un representante del accionis-
ta acudió ayer al Registro para in-
teresarse en su nombre por la re-
solución de su petición. El propio
registrador mercantil, Juan José
Petrel Serrano, atendió al mismo
y le explicó que la petición está
en trámite desde el 24 de mayo.

El registrador también confir-
mó al accionista, a través del re-

presentante, que se ha dado tras-
lado a Abengoa y también al ad-
ministrador concursal, EY Abo-
gados, por estar la mercantil co-
tizada en concurso. Además, se-
ñaló que la empresa no ha res-
pondido, “y que está esperando a
comprobar si responde, no con-
testa o ha rehusado”, antes de to-
mar una decisión de convocar o
no la junta general ordinaria.

Pese a que han transcurrido 22
días naturales y doce hábiles des-
de la petición, Pretel afirmó que
todavía esperará “algunos días
más” antes de tomar una deci-
sión, que no quiso anticipar pese
a que la Ley es clara al respecto.

Pretel también opinó motu
proprio ante el representante del
accionista: “Pero aunque la con-
voque dudo que esa junta se cele-
bre finalmente”. Aunque no deta-
lló qué precepto legal puede im-
pedirlo, pese a que se le requirió
en nombre del socio que la pidió.

Es la segunda vez en pocos dí-
as que un estamento que forma
parte del proceso para garantizar
el cumplimiento de la legalidad
pone en duda o directamente se
opone a que se celebren las jun-
tas de accionistas solicitadas.

Así, el pasado viernes 4 de junio,
según fuentes asistentes, el admi-
nistrador concursal trasladó a re-
presentantes de distintos comités
de empresa del grupo que Terra-
mar Capital ha condicionado su
oferta a que no se celebren juntas
de accionistas, y que si se celebra
la que ha solicitado la sindicatura
Abengoshares para destituir al
consejo, estos inversores se retira-
rían. El administrador concursal
se mostró contrario a que esto ocu-
rra e informó a los sindicalistas
que se opondrá solicitando al juez
del concurso que cancele la junta
general extraordinaria.

Abengoa dilata la petición de la junta
ordinaria al no responder al Registro

GUMERSINDO
RUIZ

● El registrador

mercantil opina que,

aunque la convoque,

“duda de que se

celebre finalmente”

D. S.

Juan José Petrel Serrano, registrador mercantil de Sevilla.

Alianza entre
Caixabank
y Black Rock
en inversión
de impacto

5

EP MADRID

El consejero delegado de
Caixabank, Gonzalo Gortázar,
destacó ayer que la inversión
de impacto está alineada con
los propósitos de Caixabank y
anunció que el grupo ha suscri-
to una alianza estratégica con
Black Rock en este sentido.

Durante su intervención en
una jornada organizada por
SpainNab, el directivo comuni-
có que Caixabank ha llegado a
un acuerdo estratégico con
Black Rock por el que lanzan
soluciones de impacto para
fondos de inversión y pensio-
nes. “Es una gama que vamos a
llamar SI, Soluciones de Impac-
to, y donde tenemos un acuer-
do estratégico con la mayor
gestora global, Black Rock, que
nos va a ayudar en la selección
y a dar la información y trans-
parencia que requiere una in-
versión de impacto centrada en
mercados de renta variable. Es
un acuerdo estratégico donde
hemos puesto mucho esfuer-
zo”, enfatizó.

En un escenario de bajos ti-
pos de interés, el consejero de-
legado de Caixabank apuntó a
la necesidad de buscar mane-
ras sofisticadas de gestionar los
patrimonios de las personas
con menos conocimientos fi-
nancieros que les permitan te-
ner un rendimiento. “Si no, no
se jubilarán en las condiciones
adecuadas”, aseguró. Gortázar
ha celebrado que gran parte de
los fondos del programa Next
Generation EU se destinarán a
la transición energética y los
bancos tendrán un efecto mul-
tiplicador de su impacto.

Tribuna Económica
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La gestora española Everwood
Capital y el grupo andaluz Pro-
diel, especializado en la promo-
ción de instalaciones de energías
renovables, se han aliado para
crear DVP Solar, una sociedad

que se centrará en el desarrollo
internacional de proyectos foto-
voltaicos a gran escala.

La nueva empresa, participada
al 50% por Everwood y Prodiel,
enfocará su actividad en los prin-
cipales mercados europeos y en
latinoamericanos seleccionados,
ha informado hoy DVP Solar.

La sociedad está integrada ya
por más de 70 profesionales de
distintas áreas, todos con expe-
riencia en las energías renova-
bles, bajo la dirección ejecutiva
de Eduardo Criado, que es el con-
sejero delegado de DVP Solar.

La nueva empresa cuenta con
proyectos en España, Francia, Ale-
mania, Italia, Colombia y Perú.

DVP Solar gestiona ya cinco gi-
gavatios fotovoltaicos (5.000
megavatios) con conexión y
otros dos gigavatios están en fa-
se de desarrollo. Además, la so-
ciedad tiene expectativas para
añadir tres gigavatios adiciona-
les en los próximos años.

A pesar de su consolidada pre-
sencia en España y algunos países
de Latinoamérica, el objetivo de
DVP está puesto en determinados
países europeos, como Alemania
y Francia, este último ante la ex-
pectativa de cierre nuclear.

Everwood Capital, que ha en-
trado en DVP Solar a través de su
Fondo V, cuenta con más de 500
millones de euros de capital bajo

gestión, básicamente en el ámbi-
to de las energías renovables.

La alianza fue adelantada ayer
por el diario económico Expan-
sión, que detalló que Prodiel se-
gregará de su estructura de nego-
cios el área correspondiente a
promoción de renovables, que
será la que traspase a DVP. Pro-
diel se mantendrá como cons-
tructor de renovables (lo que en
el argot se denomina EPC, siglas
en inglés de Ingeniería, Compras
y Construcción).

Por su parte Everwood irá uti-
lizando los recursos obtenidos en
su quinto fondo, que ya lleva cap-
tados más de cien millones entre
inversores cualificados, para ali-
mentar de recursos financieros a
DVP, explicó el rotativo.

Además de los inversores cua-
lificados de Everwood, esta ges-
tora tiene reconocimiento en el
sector por la trayectoria de sus
fundadores y los aliados banca-
rios que comercializan sus fon-
dos (Andbank y Santander Priva-
te Banking). Los socios fundado-
res de Everwood son: Alfredo
Fernández Agras, que trabajó en
UBS y Merrill Lynch, entre otras
entidades, y es presidente de NH
Hoteles; y José Antonio Urquizu
Echeverría, que fue responsable
de inversiones en España en
Goldman Sachs Special Situa-
tions Londres. Anteriormente
fue director en Portobello Capi-
tal e Inversiones Ibersuizas.

Prodiel se alía con Everwood para el
desarrollo de proyectos fotovoltaicos

JUAN CARLOS MUÑOZ

Ángel Haro, presidente de Prodiel.

Macquarie
invierte 90
millones en
una termosolar
de Q-Energy

Las eléctricas ven
en riesgo el pacto
nuclear por el
recorte del CO2

Efe MADRID

Las eléctricas españolas ya
han mostrado ante los inver-
sores su oposición al proyecto
del Gobierno para reducir los
beneficios que obtienen en el
mercado las centrales que no
emiten dióxido de carbono
(CO2) y les han dicho que es-
peran cambios en la propues-
ta que, de no darse, harían pe-
ligrar inversiones e, incluso, el
acuerdo para el cierre de las
nucleares.

Credit Suisse ha dado a co-
nocer un informe de sus ana-
listas sobre energéticas euro-
peas con las conclusiones de
la décima conferencia mun-
dial sobre energía, en la que
participaron la semana pasa-
da 23 empresas durante tres
días de reuniones virtuales.

El informe señala que desde
Iberdrola, EDP, Endesa se
cuestionó la propuesta del Go-
bierno.

Efe MADRID

Macquarie Asset Manage-
ment ha invertido en deuda
por valor de 90 millones de
euros en una cartera de plan-
tas de energía termosolar de
concentración (CSP, por sus
siglas en inglés) en Andalucía,
en una ubicación de la que no
ha informado, promovida por
Q-Energy, informaron ambas
firmas.

La cartera, con una capaci-
dad de 120 megavatios (MW),
está compuesta por la planta
termosolar de torre central
Gemasolar, de 20 MW – la pri-
mera planta solar del mundo
en producir energía las 24 ho-
ras del día–, y por dos plantas
termosolares de captadores
cilindroparabólicos de 50
MW, Valle 1 y Valle 2.

Ubicado en Andalucía, el
proyecto produce suficiente
energía verde como para
abastecer al equivalente de
más de 84.000 hogares espa-
ñoles y evita la emisión de
126.000 toneladas de carbo-
no al año.

La inversión de la australia-
na Macquarie se efectuó en re-
presentación de sus clientes
institucionales a través de una
financiación de deuda subor-
dinada a largo plazo específi-
ca.

● Crean DVP Solar,

que gestionará 7.000

megavatios y aspira

a llegar a 10.000 en

los próximos años

Aglutina instalaciones

en España, Francia,

Alemania, Italia,

Colombia y Perú

Redacción SEVILLA

Konecta prevé elevar su benefi-
cio bruto de explotación (Ebitda)
a 150 millones de euros en 2021,
tras crecer a doble dígito el pasa-
do año gracias, en parte, al au-
mento de su presencia en Estados
Unidos.

La compañía de soluciones inte-
grales de experiencia de cliente
cerró 2020 con un Ebitda de 135

millones de euros, un 12% más,
mientras que los ingresos también
crecieron a doble dígito, hasta si-
tuarse en los 900 millones de eu-
ros, según un comunicado.

La facturación internacional
ya representa el 50% de los in-
gresos de Konecta, que quiere
continuar su expansión por Es-
tados Unidos y “de manera se-
lectiva” en Europa, lugares don-
de “evalúa oportunidades”.

Las buenas cifras de la com-
pañía, no obstante, fueron em-
peoradas por el efecto adverso
de los tipos de cambio que tu-
vieron un impacto del 10% en
la facturación.

El consejero delegado de Ko-

necta, Jesús Vidal Barrio, ha seña-
lado que 2020 ha supuesto un
“paso adelante” en el plan estraté-
gico de la firma en un año con
“muchos retos”.

El pasado año, la firma adqui-
rió el grupo Rockethall reforzan-
do de este modo su oferta en so-
luciones digitales basadas en In-
teligencia Artificial y Big Data y,
además se encuentra prestando
servicio desde Latinoamérica a
clientes de EEUU, un segmento
del mercado en auge con tasas de
crecimiento por encima del 10%.
En lo que va de año, la produc-
ción del conjunto de la multina-
cional ha aumentado un 22% res-
pecto al año pasado con una con-

tratación de cartera de 100 millo-
nes de euros anualizados.

Esto, según la compañía, de-
muestra la solidez de la demanda
paraprestación de soluciones y
servicios alrededor de CX (Expe-
riencia cliente).

La compañía espera también se-
guir creciendo en marketing digi-
talconseguir facturar 50 millones
en este segmento en 2021, gracias
a una oferta marcada por la aplica-
ción de tecnologías de Inteligencia
Artificial y Big Data, gracias a un
equipo de mil personas.

La compañía cuenta con más
de 75.000 empleados repartidos
en los más de 75 centros de tra-
bajo ubicados en los nueve paí-
ses donde opera, así como con
varios “tech hubs” en España,
Colombia y Brasil con capacida-
des orientadas a desarrollos de
automatización y robotización,
propuestas de valor añadido y
servicios digitales.

Konecta crece a doble dígito en 2020
y prevé ganar 150 millones en 2021
La compañía sevillana
evalúa oportunidades de
expansión en Estados
Unidos y Europa
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El Banco de España ha revisado
sus proyecciones macroeconómi-
cas por la menor incidencia de la
pandemia, el avance de la vacu-
nación y la mayor absorción pre-
vista de los fondos europeos, con
lo que ha elevado al 6,2% el creci-
miento para 2021, al 5,8% el de
2022 y al 1,8% el de 2023.

La entidad publicó ayer su in-
forme trimestral de la economía
española, en el que adelanta a fi-
nales de 2022 la recuperación del
nivel del PIB previo a la crisis sa-
nitaria, mientras que para finales
de 2023 estará un 1,9% por enci-
ma del nivel prepandemia.

En línea con las previsiones ofi-
ciales, la entidad considera que
hacia finales del mes de agosto
estará vacunado el 70% de la po-
blación, lo que permitirá avanzar
hacia la desaparición de las medi-
das de contención a finales de

2021 y que la actividad domésti-
ca deje de depender de condicio-
nantes epidemiológicos.

En este contexto también mejo-
ra la previsión de la tasa de paro,
rebajándola al 15,6% para 2021,
al 14,7% para 2022 y al 13,7% pa-
ra 2023, debido fundamental-
mente al efecto de la reciente pró-
rroga de los expedientes de regu-
lación temporal de empleo (ER-
TE) hasta septiembre, según ex-
plicó el director general de Eco-
nomía y Estadística del organis-
mo, Óscar Arce.

Son las previsiones del escena-

rio central de la entidad, que cal-
cula que los fondos de recupera-
ción de la Unión Europea (UE)
tendrá un impacto positivo sobre
el nivel de PIB de un punto por-
centual en 2021, 2,4 puntos en
2022 y 1,8 puntos en 2023.

Tras la recaída económica del
primer trimestre, el Banco de Es-
paña calcula que el PIB repuntará
un 2,2% entre abril y junio en el
escenario central, gracias sobre
todo a la mejora del consumo in-
terno, aunque la recuperación de
los mercados exteriores también
tendrá una contribución positiva.

La recuperación ha ido ga-
nando tracción durante el se-
gundo trimestre a medida que
la pandemia ha tenido una evo-
lución más favorable y se ha
avanzado en la inmunización de
la población.

En consonancia con la activi-
dad ha ido aumentando también
el empleo con un incremento de
las horas efectivamente trabaja-
das, si bien la evolución por sec-
tores sigue siendo muy heterogé-
nea, ya que la hostelería sigue
aún muy lejos de los niveles pre-
vios a la crisis, mientras que en

los ámbitos de la educación o la
sanidad ya se ha superado.

Las perspectivas sobre la tem-
porada turística estival siguen
estando rodeadas de “una incer-
tidumbre muy significativa”,
asociada a la evolución de la
pandemia.

También a las restricciones a la
movilidad internacional que esta-
blezcan nuestros principales mer-
cados emisores (especialmente,
el Reino Unido) y al despliegue
efectivo del Certificado Covid Di-
gital de la UE.

En este contexto, Arce ha consi-

derado que el turismo internacio-
nal estará este verano todavía al
50% respecto al tercer trimestre
de 2019, después de que el año
pasado ni siquiera llegara al 20%.

Los riesgos a la baja está más
equilibrados, pero se mantiene el
temor a que aparezcan por el
mundo mutaciones más resisten-
tes a la vacuna, con consecuen-
cias adversas sobre la movilidad y
los flujos turísticos.

A ello se suma un hipotético re-
punte de las insolvencias empre-
sariales que acarrease destruc-
ción de empleo y restricción del
crédito.

Respecto a las presiones infla-
cionistas, Arce lo achaca a facto-
res “coyunturales” como el “efec-
to escalón” de comparar con los
meses más duros de la pandemia
o el encarecimiento de productos
como la electricidad o los semi-
conductores, por lo que a partir
del próximo año la inflación vol-

verá a tasas similares a las de an-
tes de la crisis.

En el horizonte de proyección
habrá una mejora sustancial del
déficit público, pero empeora la
senda al sumar al déficit de 2021
el impacto de la prórroga de los
ERTE y de las últimas medidas de
apoyo a las empresas, de forma
que llegará al 8,2% del PIB este
año y bajará al 4,9% en 2022 y al
4,3% en 2023.

La ratio de deuda pública tam-
bién empeora, pasando del
120,1% del PIB de 2021 al 117,9%
en 2022 y al 118% en 2023.

● Eleva el crecimiento en 2021 al 6,2% gracias a las menores restricciones, el ritmo de
vacunación y los fondos europeos ● Prevé un fuerte repunte del 2,2% en el segundo trimestre

JUAN ALAYA

Fiesta de los Patios en Córdoba el pasado mes de mayo.

El paro estará en el

15,6% este año, el

14,7% el que viene

y el 13,7% en 2023

En 2022 continuará el

rebote, con un alza del

5,8% y se ralentizará

en 2023, con el 1,8%

El Banco de España adelanta al final
de 2022 el regreso al PIB precrisis

Efe MADRID

Limitar administrativamente los
alquileres puede beneficiar en un
principio a los inquilinos, pero a
largo plazo les perjudica porque
desincentiva la salida al mercado
de muchas viviendas y la escasez
acaba encareciendo los precios,
según la OCDE.

Esta es una de las advertencias
a España de la Organización pa-
ra la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE) en un estu-
dio presentado ayer sobre la for-
ma de favorecer la vivienda ase-
quible, en el que señala la estre-
chez del mercado del alquiler y
los problemas económicos que
eso conlleva.

Sobre la situación de España,
Luiz de Mello, director de estu-
dios del departamento económi-
co de la OCDE, subraya que apli-
car topes a los alquileres, “es una
opción que tiene sus costes” por-
que “a largo plazo no protege a
los inquilinos”.

“Hay otras opciones que no
crean los mismos tipos de costes”

como el desarrollo de viviendas
sociales, que son muy escasas,
aunque eso supone aumentar la
inversión pública en el sector, ex-
plica De Mello.

Su análisis es similar con los
dispositivos de protección de los
inquilinos frente a los desahu-
cios, que también pueden gene-
rar distorsiones si disuaden a los

propietarios y a los inversores de
poner sus bienes en alquiler al
considerarse desamparados ante
la Justicia y la Administración de
cara al riesgo de impagos.

De Mello señala que “hay que
diferenciar entre las medidas de
crisis”, cuando resulta “muy im-
portante” proteger a los grupos
más débiles, y “las medidas de
largo plazo que pueden aumen-
tar la oferta” e impedir que suban
los precios. Porque el problema
en los últimos años es que el pre-
cio de la vivienda ha crecido con
fuerza, y eso dificulta el acceso a
las personas con menos recursos.

La OCDE avisa de que limitar los precios del
alquiler perjudica a largo plazo a los inquilinos
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A. Estrella Yáñez

El Gobierno andaluz ha decidido
coger por los cuernos la situación
del toro bravo y prepara un plan
integral con la colaboración de
las Consejerías de Agricultura,
Ganadería, Pesca o Desarrollo
Sostenible; Turismo, Regenera-
ción, Justicia y Administración
Local, Educación y Deporte; Cul-
tura y Patrimonio Histórico y
Presidencia y el beneplácito de
Asaja.

La organización agraria viene
denunciando que el toro de lidia,
santo y seña de la dehesa, atravie-
sa el peor momento de su histo-
ria. En la Jornada sobre el vacuno
de lidia en la nueva etapa pos-Co-
vid celebrada la pasada semana,
el presidente de Asaja-Sevilla y
Asaja-Andalucía, Ricardo Serra,
subrayó que la pandemia ha mul-
tiplicado las pérdidas de los gana-
deros, que ante los elevados cos-
tes y la falta de ingresos se ven im-

pelidos a tirar la toalla y sacrificar
a sus animales para evitar seguir
perdiendo dinero. Éste es el cami-
no que en 2020 han seguido dos
de cada diez ganaderías de bravo.

El estudio de la Plataforma To-
ro Bravo Andaluz, elaborado con
la colaboración de Asaja y la Uni-
versidad de Córdoba, cifra las
pérdidas directas de los ganade-
ros andaluces de bravo en 2020
en más de 31 millones de euros.

El secretario general de Inte-
rior y Espectáculos Públicos de la
Consejería de Presidencia, Mi-
guel Briones, presentó el Plan In-
tegral para el Fomento del Toro
Bravo, en las jornadas de Asaja,
donde explicó que el plan persi-
gue crear un espacio de trabajo
para abordar de una manera in-
tegral la defensa y promoción del
toro bravo desde diferentes ver-
tientes, como la social, económi-
ca, cultural o educativa.

Andalucía cuenta con 222 ga-
naderías de lidia y más de 17.000
vacas que pastan en 200.000 hec-
táreas de dehesa, dedicadas
prácticamente en su totalidad a
la cría del toro bravo y que desde
el campo andaluz suponen la ba-
se de la más universal de nues-
tras fiestas.

EN EL MES DE FEBRERO
La Junta de Andalucía dio el pri-
mer paso para la elaboración del
plan integral para el fomento del
toro bravo en el mes de febrero

con la celebración de una reu-
nión telemática con las secreta-
rías generales de las citadas Con-
sejerías, a fin de dar respuesta a
las demandas de los ganaderos
que han mostrado su preocupa-
ción en representación de las
asociaciones y uniones de criado-
res de toros bravos y con el apoyo
de Asaja.

Entre las primeras cuestiones
tratadas se encuentran las dife-
rentes líneas de ayudas y subven-
ciones impulsadas por la Conse-
jería de Agricultura a través de
fondos propios y otros proceden-
tes de la Unión Europea, así como
su apuesta por la armonización
de una política de apoyo a la ga-
nadería del toro bravo como raza
autóctona e identitaria de nues-

tra comunidad autónoma, abor-
dada desde una perspectiva de
tratamiento ecológico de este ti-
po de explotaciones y vinculada
al estudio de proyectos de absor-
ción de CO2.

Desde el punto de vista de la
promoción turística, la Conseje-
ría del ramo ha ofrecido su apoyo
a la canalización de los posibles
productos de interés que el sector
pueda elaborar para acercarlos a
los operadores turísticos.

En este sentido entre los que
sugieren los empresarios gana-
deros se encuentran las visitas
guiadas y experimentales a las
fincas y las dehesas, para conocer
de primera mano la realidad del
mundo del toro bravo, único en
su especie. Así como la creación
de rutas turísticas que incorpo-
ren comercios relacionados di-
rectamente con el toro bravo, que
pasan por el arte, la gastronomía
o la ecología.

En el ámbito de la educación se
analizarán las propuestas formu-
ladas sobre la incorporación de
contenidos medioambientales
relacionados con el toro bravo y
su aportación al ecosistema en
los diseños curriculares que lo
permitan de acuerdo con el prin-
cipio de autonomía de los centros
educativos. Y por otra parte, la
promoción de actividades com-
plementarias relacionadas con
visitas didácticas a fincas gana-
deras y dehesas para adquirir co-

M. G.

Ejemplar de toro bravo criado en las dehesas andaluzas.

Alivio para
la ganadería de
vacuno de lidia

◗ DEHESA

● La Junta de Andalucía pone a cinco de sus consejerías a trabajar en un plan integral

para el sector ● Asaja denuncia la crisis de los ganaderos, muy afectados por la pandemia

Millones de euros. Son las
pérdidas directas de los ganaderos
andaluces de bravo en 2020.
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CLAVES DEL PLAN INTEGRAL
5

Consejería de Agricultura
Aportará ayudas y subvenciones
tanto de fondos propios, como a
partir de fondos europeos.

Consejería de Turismo
Impulsará visitas a las fincas y
creación de rutas turísticas que
incorporen comercios relaciona-
dos directamente con el toro
bravo, tanto de arte, como de
gastronomía y ecología.

Consejería de Presidencia
Elaborará una red de
municipios taurinos y creará
unos Premios Andalucía

anuales de Tauromaquia que se
fallarán con carácter anual.

Consejería de Educación
Gestionará la incorporación de
contenidos relacionados con el
toro bravo a los contenidos curri-
culares y visitas didácticas a fin-
cas ganaderas y dehesas.

Consejería de Cultura
Impulsará los expedientes de
declaración de BIC a las infraes-
tructuras que merezcan este ni-
vel de protección arquitectónica
y la puesta en valor de los mis-
mos.
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A. E. Y.

La asociación profesional es-
pañola de la producción ecoló-
gica lanza una campaña de
promoción de la ganadería
ecológica andaluza, en la que
destaca que se trata de un sis-
tema de producción respetuo-
so con el medio ambiente que
ofrece productos de origen
animal de gran calidad y vela
por el bienestar animal.

La ganadería ecológica evita
el uso de productos químicos
durante todo el proceso pro-
ductivo, conserva el medio
ambiente y el entorno natural
y mantiene las condiciones ne-
cesarias para el desarrollo vital
adecuado de los animales.

Además, este sistema de pro-
ducción contribuye a reducir la
carga de combustible en nues-
tros montes, reduciendo el
riesgo de propagación de los
incendios forestales.

En España hay 41.265 pro-
ducciones ganaderas ecológi-
cas certificadas, siendo Anda-
lucía la comunidad autónoma
que posee más de la mitad de
estas producciones con 29.337.
A Andalucía le siguen muy de
lejos Extremadura (2.676) y
Castilla-La Mancha (2.369).

Por ello y para poner en va-
lor este sector, Ecovalia ha
lanzado la campaña “La gana-
dería ecológica, el verdadero
bienestar animal”. Según ha
destacado el secretario gene-
ral de la entidad, Diego Gra-
nado, “además de todos los
beneficios de este sistema de
producción, la ganadería eco-
lógica mantiene la dehesa que
proporciona protección al
suelo, cobijo para los anima-
les, cobijo para los vegetales,
leña y corcho”.

“La dehesa es una de las jo-
yas ecosistémicas de la penín-
sula ibérica, la cual tiene su
razón de ser en la ganadería
ecológica extensiva”, añade
Granado.

nocimiento sobre su importancia
en el plano del emprendimiento,
de la generación de empleo y en
el de la conservación del me-
dioambiente.

En colaboración con la Conse-
jería de Cultura y Patrimonio
Histórico se continuarán acome-
tiendo los expedientes de decla-
ración de BIC referida a las in-
fraestructuras que merezcan tal
nivel de protección arquitectóni-
ca y su puesta en valor mediante
la divulgación cultural, así como
contribuir a la elaboración junto
con la Consejería de la Presiden-
cia de una red de municipios tau-
rinos y a la creación de unos Pre-
mios Andalucía de Tauromaquia
con carácter anual.

Los ganaderos presentes en la
reunión y Asaja plantearon la ne-
cesidad de establecer medidas
que contribuyan a paliar la crisis
económica que azota al sector,
debido a la pandemia del corona-
virus, entre las que destacan la
armonización de la política sani-
taria animal, la puesta en valor
del factor ecológico como algo
inherente a la ganadería brava y
su entorno natural, la promoción
del consumo de carne de ganado
bravo como producto sostenible
o las ayudas para la digitaliza-
ción de las ganaderías y sus pro-
yectos medioambientales.

La Consejería de Presidencia,
Administración Pública e Inte-
rior ha adquirido el compromiso
de analizar la posibilidad de au-
torizar la celebración de espectá-
culos públicos en fincas ganade-
ras con carácter excepcional y de
acuerdo con las prescripciones
normativas de seguridad corres-
pondientes sobre la base del ac-

tual reglamento Taurino de An-
dalucía y en conexión con el nue-
vo Decreto por el que se regulan
los festejos taurinos populares.
Del mismo modo y para acometer
proyectos educativos con objeto
de dar a conocer de primera ma-
no la cría de esta especie y los va-
lores que atesora el mundo rural,
podrían contar también con la
colaboración de las Escuelas Tau-
rinas de Andalucía, cuya regula-
ción se encuentra actualmente
en tramitación.

En las jornadas de Asaja, el
portavoz de la Plataforma del To-
ro Bravo Andaluz, Rafael Tejada,
subrayó que la crisis es de tal ca-
libre que, en un gesto sin prece-
dentes, todas las asociaciones de
ganaderos con presencia en An-
dalucía se han unido en la plata-
forma que, con el apoyo de Asaja,
lleva varios meses trabajando
con la Junta de Andalucía y expli-
có que constituye una oportuni-
dad única para trabajar juntos de
la mano en defensa de este sector
ganadero.

Asaja considera que la iniciati-
va del Gobierno regional supone
un alivio entre los ganaderos de
bravo “que, probablemente por
primera vez en su historia, se en-
cuentran con un traje a medida
de las singularidades de unas ex-
plotaciones ganaderas que no
tienen entre sus objetivos princi-
pales la producción de carne, le-
che o huevos, puesto que sus pro-
ducciones están enfocadas a la li-
dia y el destino comercial de sus
animales es por tanto otro”.

El presidente de Asaja-Sevilla y
Asaja-Andalucía, Ricardo Serra,
agradeció la actitud dialogante y
la implicación de la Junta de An-

dalucía, “que ha sabido escuchar
al sector y ha conseguido redac-
tar, en tiempo récord, una orden
de ayudas dotada con 4 millones
de euros que sin duda evitará el
cierre de muchas explotaciones
de bravo.

Por su parte, el secretario ge-
neral de la Consejería de Agricul-
tura, Vicente Pérez, recordó que
el Gobierno de Andalucía, desde
su toma de posesión, ha mostra-
do su firme compromiso con este
sector, con el que se empezó a
trabajar antes de que se decreta-
se el estado de alarma, si bien es
cierto que la pandemia cambió
las prioridades y las actitudes,
pues ha favorecido la unidad del
sector y ha permitido crear un
grupo de trabajo con el que he-
mos podido reactivar las ayudas

y contemplar ya al ganado de li-
dia en la medida 21 del Plan de
Desarrollo Rural de Andalucía y
posteriormente, desarrollar esta
ayuda específica contemplada en
el Plan Estratégico Especial de
Subvenciones a las explotaciones
de cría de ganado bravo en Anda-
lucía, dotada con 4 millones de
euros que la Junta de Andalucía
va a financiar en solitario y con
fondos propios.

Esta ayuda, tal como explicó el
jefe de sección del Servicio de Se-
guimiento de la PAC, Agustín

García de Tena, se concede en ré-
gimen de concurrencia no com-
petitiva a las explotaciones de
cría de ganado bravo de Andalu-
cía con el objetivo de compensar
a sus titulares por las pérdidas su-
fridas debido a las limitaciones
impuestas durante la crisis sani-
taria y evitar así la desaparición
de esta actividad, como figura en
la Orden de 18 de mayo de 2021,
publicada en el BOJA del 25 de
mayo.

TRAMITACIÓN TELEMÁTICA
Según señaló García de Tena, la
tramitación de esta ayuda será
telemática y podrá presentarse
desde las entidades colaborado-
ras de la Consejería. La cuantía se
abonará en dos pagos, el prime-
ro por el 50% del montante se li-
brará en 2021, en cuanto estén
tramitadas todas las ayudas, y el
segundo, por el 50% restante, en
el primer trimestre de 2022.

Se ha estimado un pago de 300
euros por animal elegible que po-
drá incrementarse con comple-
mentos adicionales en función de
la eficiencia y la dimensión pro-
ductiva, con el objetivo de com-
pensar más a las explotaciones
que hayan soportado mayores
pérdidas.

Se considera animal elegible a
las vacas de raza de lidia mayores
a 42 meses, que hayan parido un
ternero de la raza lidia en los úl-
timos 12 meses y que estén regis-
tradas en el Sistema Integrado de
Gestión Ganadera de Andalucía
a 14 de marzo de 2020. Se conce-
derán ayudas a un máximo de
120 animales por beneficiario. El
primer paso ya está en marcha, a
ver como sigue.

M. G.

Ricardo Serra interviene en la ‘Jornada sobre el vacuno de lidia en la etapa pos-Covid’, organizada por Asaja y la Caja Rural.

Campaña de
promoción de
la ganadería
ecológica
Ecovalia subraya que
reduce el consumo de
combustible y asegura
el bienestar animal

En España hay

certificadas 41.265

producciones

ganaderas eco

El sector pide ayudas

para digitalizar las

ganaderías y proyectos

medioambientales

Sección coordinada por A. ESTRELLA YÁÑEZ

AGRICULTURA&ALIMENTACIÓN
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María José Guzmán

Juan Espadas no dejará la Alcal-
día de Sevilla hasta que no presen-
te oficialmente su candidatura pa-
ra presidir la Junta de Andalucía.
Y así lo ha confirmado tras vencer
a Susana Díaz el domingo en las
primarias del PSOE andaluz. Ese
momento llegará dos meses antes
de la celebración de las elecciones
autonómicas y, mientras tanto, se-
guirá al frente del gobierno muni-
cipal. ¿Y cuánto tiempo es eso? Si
no hay adelanto, queda un año y
medio por delante, pero, si ello se
precipita, el momento para dar el
paso podría llegar incluso a pri-
meros del próximo septiembre.

Lo que está claro es que la victo-
ria del alcalde en las primarias de
su partido para presidir la Junta de
Andalucía y que lo presentan ya
como próximo secretario general
del PSOE andaluz abre también
un nuevo tiempo en el Ayunta-
miento de Sevilla, donde antes o
después Espadas tendrá un susti-
tuto para concluir el mandato. El
movimiento se acelerará en las
próximas semanas y abrirá una
nueva batalla que, de momento,
no ha trascendido, pues se dirime
con discreción y la consigna de
unidad que ha presidido la campa-
ña a las primarias de Espadas. Un
nuevo tono que el socialista quie-
re mantener en todos los niveles.

Quedan exactamente dos años
para que el mandato se agote y,
por tanto, el relevo deberá salir
del propio equipo de gobierno.
Será un alcalde accidental que se
sienta en estos momentos en el sa-

lón de plenos y esa condición es-
trecha bastante el cerco. Un can-
didato externo tendría que llegar
al final del mandato y las eleccio-
nes municipales están previstas
para mayo de 2023.

Con perfil y garantías para sus-
tituir al alcalde se habían situado
en los últimos meses tres perso-
nas: los concejales que soportan
los pilares del gobierno, Antonio
Muñoz y Juan Carlos Cabrera; y
la primera teniente de alcalde, la
número dos a todos los efectos,
Sonia Gaya, que habría quedado
descartada al situarse al lado de
Susana Díaz, la derrotada en la
batalla de las primarias. A los
otros dos ediles se les achaca que
se sitúan en los dos extremos de
la Sevilla dual. Y precisamente
eso, cubrir bien los dos flancos,
había sido el gran valor aportado
por ambos.

Pero la Alcaldía requiere de un
perfil más redondo y capaz de
sintonizar sin problema con to-
das las Sevillas. Cabrera engan-
cha con el lado más conservador
del electorado, pero eso a su vez
es un sesgo importante en un go-
bierno local que lleva un tiempo
trabajándose la imagen de ciu-
dad abierta, diversa, moderna y
referente internacional más allá
de la Sevilla eterna y las tradicio-
nes. Y, en este sentido, tal vez
Muñoz se adapta mejor a las exi-
gencias. En su contra juega que el
peso orgánico de Cabrera es mu-
cho mayor, pero a favor cuenta
también con la gran confianza
depositada en él por Espadas,
que, ahora que será el secretario

general del partido, tendrá todo
el poder en su mano para tomar
decisiones. Muñoz presenta,
además, como baza su gestión en
el Ayuntamiento que, sin duda,
es la que ha aportado el sello más
visible al gobierno municipal. Po-
dría decirse que el marchamo de
Espadas, al margen del diseño
del urbanismo, tiene mucho que
ver con la proyección internacio-
nal que ha favorecido la política
cultural y turística en Sevilla. Y
ahí está la mano de Muñoz.

Al lado de Espadas en esta cam-
paña de las primarias han estado
muy activos orgánicamente Juan
Cabrera y Adela Muñoz, que
acompañaron también al alcalde
en la noche del domingo en San
Vicente para festejar el triunfo,
entre otros concejales, como Cla-
ra Isabel Macías, David Guevara,
Fran Páez o Carmen Fuentes. Allí
Espadas compareció con su equi-
po y, como todo tiene una lectura,
en primera fila, en un lugar desta-
cado junto a Alfonso Rodríguez

Gómez de Celis, que tampoco se
descarta en el partido como susti-
tuto, estaba Antonio Muñoz, en
quien el alcalde delega cada vez
con más frecuencia temas y repre-
sentación en distintos foros den-
tro y fuera de la ciudad.

No obstante, en el entorno del
alcalde se insiste en que todavía
no ha llegado el momento de abrir
este melón, pues Espadas tiene
aún otros asuntos de urgencia que
solventar en el partido y que se
traducirán probablemente en
cambios en el grupo parlamenta-
rio, por ejemplo. No parece proba-
ble que haya reformas sustancia-
les en el gobierno municipal, a no
ser que fuera la salida de Gaya,

pues la gran mayoría de los ediles
socialistas están alineados con la
corriente de Espadas. De hecho,
en la lista de concejales electos
que forman hoy el gobierno ya fi-
guraban, cuando aún Espadas y
Díaz se situaban en el mismo ban-
do, dos sanchistas: Fran Páez y
Carmen Fuentes. Y a lo largo de
este proceso interno sólo tres edi-
les han declarado seguir siendo
susanistas: Sonia Gaya, Nani
Aguilar, de la misma agrupación
que la expresidenta, y Juan Anto-
nio Barrionuevo.

Pero el desenlace de las prima-
rias hace inevitable que el movi-
miento se inicie ante la posibili-
dad de un adelanto electoral,
con todas las cautelas porque
ninguno de los concejales cuyos
nombres están sobre la mesa
quiere acabar quemado. Un can-
didato interno para concluir el
mandato permitirá a la dirección
del PSOE ponerlo a prueba y, en
caso de que no funcione, buscar
un relevo externo para las elec-
ciones de 2023.

Aún hay tiempo para fabricar
uno nuevo y, de hecho, para testar
otras opciones porque, aunque
Espadas ya está al frente del par-
tido, todavía tiene que pelear en
unas elecciones autonómicas que
en cualquier caso serían antes de
las municipales. Y, en función del
resultado, el escenario municipal
será uno u otro, pues cabe la posi-
bilidad de que, ante una derrota,
el partido se vuelque en mantener
a toda costa la Alcaldía de Sevilla,
la más importante para los socia-
listas en España. Y es ahí donde en
algunos círculos se apunta a la ne-
cesidad de una opción como Ma-
ría Jesús Montero o alguna otra
que podría mantenerse tapada
hasta última hora con una trayec-
toria acertada o, al menos, con un
carisma similar.

● El posible adelanto electoral y el tiempo

que resta del mandato apunta a un alcalde

accidental que saldrá del equipo de gobierno

El triunfo de Espadas abre ahora
la batalla en el Ayuntamiento

EFE

Entre el equipo que se situó junto a Espadas en su comparecencia tras conocerse los resultados se ve a los ediles Antonio Muñoz y Adela Castaño.

Escenarios inciertos: si

el PSOE pierde la Junta

deberá apostar muy

fuerte por la Alcaldía

El PP pide que
el socialista deje
ya la Alcaldía
Dice Beltrán Pérez, hasta hoy
portavoz del PP en el Ayunta-
miento de Sevilla, que “si Espa-
das se va a dedicar a ser candi-
dato a la Junta a costa de poner
sus intereses por delante del de
los ciudadanos, lo mejor que
puede hacer es dejar la Alcaldía
de Sevilla”. El triunfo de Espa-
das en las primarias da el pisto-
letazo de salida a su carrera por
el Gobierno autonómico y la
oposición no duda en usarlo co-
mo argumento. “Veo a mucha
gente contenta porque ha perdi-
do el ala derecha del PSOE-A...”,
comentó también el edil de
Adelante Daniel G. Rojas, recor-
dando que Espadas gobierna
con Cs y hace el mismo urba-
nismo que el popular Zoido.

JOSÉ Á. GARCÍA

Antonio Muñoz, votando en la
agrupación Centro.

JOSÉ Á. GARCÍA

Cabrera, junto a María Jesús
Montero, tras votar el domingo.

Gaya resta sus puntos

al perder Susana Díaz

y el foco alumbra

hacia Muñoz y Cabrera
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Juan M. Marqués Perales

La Ejecutiva del PSOE federal
está decidida a que Susana Dí-
az deje su cargo de secretaria
general del partido en Andalu-
cía, una vez que fue derrotada
por Juan Espadas en las elec-
ciones primarias del domingo.
La dirección se reunió ayer por
la mañana en Ferraz, comentó
los resultados y la satisfacción
fue plena entre los asistentes,
pero no se creó la gestora que
se haría cargo del PSOE-A has-
ta el congreso regional. Una de
las razones es que Pedro Sán-
chez no asistió, porque se en-
cuentraba en Bruselas en la
cumbre de la OTAN; la otra, es
que se confía en que Díaz ma-
dure sobre su posición en los
próximos días.

Pero el mensaje es bien claro: si
se atrinchera, habrá una gestora.

La campaña electoral de la ex
presidenta, que no llegó al 40%
de los apoyos frente al 55% de
Espadas, ha molestado bastante
a la dirección de Ferraz y a Pedro

Sánchez, según han explicado
algunas personas de este entor-
no. La aún secretaria general ha
venido sosteniendo que Ferraz
quería controlar al PSOE-A con
un “mando a distancia” y que,
incluso, convocó primarias para
elegir candidato a la Junta por
su condición de mujer. No hay
nadie en Ferraz ni en la Moncloa
que confíen algo en Susana Dí-
az, y se teme que en este período
de bicefalia intente alguna ma-
niobra o no deje actuar a Espa-
das con medios y recursos.

Una de las personas del equi-
po de Espadas declaró a este me-
dio: “Ella tiene que madurar, son
tres derrotas consecutivas; si
fuese lista, y no se lo supongo, se
iría esta misma semana”. Si no
es así, también se ha explicado
desde Ferraz, habrá una gestora
que dirija el PSOE-A hasta el
congreso regional.

En la noche de su derrota, Su-
sana Díaz anunció que no volve-
ría a competir por ser secreta-
ria, pero dejó en el aire los cam-
bios en el grupo parlamentario.
Juan Espadas ha dejado claro

que el grupo se va a modificar:
Susana Díaz ya no será la que
interpele al presidente de la
Junta, Juanma Moreno. Posi-
blemente, la nueva portavoz sea
la jiennense María Ángeles Fé-
rriz. Espadas también tendrá
que decidir si Díaz sigue siendo
la presidenta del grupo, esto no

es algo claro, bien podría dejar-
le en ese puesto.

“Lo que no va a hacer Juan es
mandarla a la última fila, al lado
de Teresa Rodríguez, que es lo
que hizo ella con Mario Jiménez”,
comentó esta misma persona.

Uno de los problemas de las bi-
cefalias, en estos momentos, es

que Juan Espadas es candidato a
la Junta, pero carece de un equi-
po pagado por San Vicente, en
todo esto tiene que depender de
la voluntad de Susana Díaz y eso
es lo que se desea impedir. Ade-
más de Férriz, el equipo de Espa-
das lo forman María Márquez,
que es parlamentaria por Huel-

va; Miguel Ángel Vázquez, sena-
dor por Sevilla, y la diputada se-
villana Beatriz Carrillo.

Juan Espadas no puede perder
tiempo, porque las elecciones
andaluzas se celebrarán dentro
de poco. Es posible que más cer-
ca de la primavera de 2022 que
del otoño de ese año. Necesita
constituir el equipo, volver a re-
correr toda Andalucía y estable-
cer los vínculos rotos con los sec-
tores progresistas de la sociedad
andaluza, así como con los sin-
dicatos. Si algo diferencia a Es-
padas de Díaz es que es más re-
flexivo.

El PSOE celebra su congreso fe-
deral en octubre en Valencia, y po-
co después, cada uno de los regio-
nales, incluido el andaluz. Espa-
das podría ser secretario general,
por tanto, antes del año próximo.
Las elecciones andaluzas tocan en
diciembre del año próximo, pero
es posible que Juanma Moreno las
adelante unos meses.

El equipo de Espadas calcula
que aún necesitan unos seis meses
para poner apunto a su candidato
a la Junta.

Ferraz espera que Susana Díaz
dimita antes de crear una gestora

RAÚL CARO / EFE

Susana Díaz, durante la comparecencia tras conocerse el resultado de las primarias la noche del domingo.

No hay nadie en Ferraz

y Moncloa que se fíe

de Susana Díaz y lo

que pueda hacer ahora

Pedro Sánchez: “La democracia apunta renovación”

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, defendió ayer que
el PSOE de Andalucía debe aten-
der el camino de “renovación” y
“unidad” que han señalado los
resultados de las primarias a la
Junta, con la holgada victoria del
alcalde de Sevilla, Juan Espa-
das. En la rueda de prensa tras
la cumbre de la OTAN en Bruse-
las, Sánchez no se quiso pronun-
ciar sobre si cree que Díaz debe
dimitir ya y no aguantar en su
cargo hasta que se celebre el
Congreso del PSOE-A, previsto
para diciembre, al ser pregunta-
do al respecto. No obstante, sí

Andalucía es a Espadas. “Es la
militancia la que da y quita lide-
razgos en el PSOE”, afirmó Ába-
los en su comparecencia en Fe-
rraz, dando así por finiquitado el
mandato de Díaz. Es más, asegu-
ró que el hecho de que no dimita
es “irrelevante” y no va a supo-
ner “ningún problema”, porque la
victoria de Espadas ha sido “ro-
tunda”. En esa misma línea, el
secretario de área de Relaciones
Institucionales y Administracio-
nes Públicas de la Ejecutiva fe-
deral del PSOE, Alfonso Rodrí-
guez Gómez de Celis, aseguró
que él “habría dimitido”.

apostó por la “renovación”. “La de-
mocracia ayer habló. Ha apuntado
renovación y unidad, y ese es el
camino que tenemos que conti-
nuar”, zanjó el también secretario
general del PSOE, quien el domin-
go ya felicitó personalmente a Es-
padas por teléfono poco después
de conocer los resultados. Las pa-
labras de Sánchez llegan después
además de que el secretario de
Organización del PSOE, José Luis
Ábalos, asegurara también ayer
tras la reunión de la Ejecutiva Fe-
deral que la militancia ha dejado
“claro” que a quién le corresponde
ahora el liderazgo del partido en

● Juan Espadas necesita remodelar la dirección del grupo en el Parlamento andaluz,
nombrar a otro portavoz e instalar su equipo en la sede del partido en San Vicente
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EDITORIAL

EL HOMBRE QUE PENSÓ LA ESPAÑA AUTONÓMICA

L
A transición de la dictadura a la democracia
fueposiblegraciasalaexistenciadeungrupo
de personas que tuvieron la inteligencia y el
coraje necesario para llevarla a buen puerto.

Una de ellas fue Manuel Clavero, el sevillano que
pensó la España autonómica actual, un Estado des-
centralizado y unido a la vez en el que todas las co-
munidades tienen los mismos derechos y obligacio-
nes. En aquellos años de la Transición no eran pocas
las voces que propugnaban un país de dos velocida-
des, con las llamadas nacionalidades históricas
(aquellas que llegaron a disfrutar de un estatuto de
autonomía durante la II República) gozando de pri-
vilegios políticos que al resto de regiones, entre ellas
Andalucía, les estaban vedados. Fue Manuel Clave-
ro, el redactor oficioso del artículo 151 de la Consti-
tución, el que supo ver la profunda injusticia que se
escondía detrás de esta situación, que condenaba a

nuestra tierra a seguir siendo un sujeto pasivo de su
propia historia. Si hoy son los andaluces (y los extre-
meños, los castellanos, los murcianos, etc.) los que
deciden sobre los temas que sólo a ellos competen es
gracias a que Clavero supo iluminar un camino jurí-
dicoenelqueseconseguíaconjugarladiversidadde
España con su unidad forjada durante siglos. Ma-
nuel Clavero se va en unos momentos en los que el
modelo autonómico vuelve a estar amenazado por
el intento del separatismo catalán de quebrar la Es-
paña constitucional. Precisamente a este asunto de-

dicó sus últimas reflexiones políticas. Hasta sus últi-
mas horas Manuel Clavero ha defendido una Anda-
lucíalibredentrodeunaEspañademocráticaeigua-
litaria. Con la muerte de Manuel Clavero, Andalucía
pierdeunadesuscabezasjurídicasypolíticasmáslú-
cidas. Toda su vida ha estado guiada por una voca-
ción de servicio público que demostró como univer-
sitario,políticoyjurista.Elhechodequeelprimerac-
to público del actual presidente de la Junta, Juanma
Moreno, fuese visitarlo en su despacho dejó claro
hasta qué punto las actuales generaciones son deu-
dorasdeunestilodehacerpolíticabasadoenelrigor
intelectual, la moderación ideológica y la generosi-
dad personal. En el Grupo Joly tuvimos el privilegio
de ser testigos de su bonhomía y penetrante inteli-
gencia durante las reuniones del Consejo Editorial,
que presidió desde su creación, imprimiéndole un
estiloquepermanecerádurantemuchotiempo.

D
ON Manuel Clavero era un fin de raza. Su estilo
era la antítesis de los rasgos que lastran la socie-
dad de hoy. El hablar de usted con la máxima
cercanía y afecto frente al tuteo desahogado im-

perante. El tratar con sencillez cuando se está en lo más
alto de la cúspide del prestigio y abandonar los cargos
que nadie nunca rechaza frente a una política donde no
prima el currículum, ni el esfuerzo, ni tener una fama in-
maculada, sino la docilidad y sumisión ante el líder, no
bajarse nunca del machito y aferrarse al carguillo como
sea, al precio que sea y caiga quien caiga. Qué pena que
se mueran los señores porque con ellos se marcha un es-
tilo. La forma de recibir, de sa-
ludar, de vestir, de compartir la
tertulia en el salón de su casa,
de preguntar por los padres de
su interlocutor. Qué pocos se-
ñores van quedando con estas
hechuras. Don Manuel no se
daba ninguna importancia
frente a tanto tontucio de la po-
lítica de hoy, marcada por los
argumentarios, la crispación y
las estrategias, y del propio
mundo universitario. Su cáte-
dra tenía poco que ver con las
de hoy, porque sencillamente
la Universidad actual carece de
maestros. Siempre recordare-
mos su rostro en blanco y negro
y sonriente saliendo del Con-
greso de los Diputados la ma-
ñana en la que el golpe de Teje-
ro quedó definitivamente de-
sactivado. Aquellas gafas de

pasta, la altura de ese señor que era andaluz y que poco
después dejaría de ser ministro con la mayor naturalidad
del mundo. El café, la cátedra, la Plaza de Cuba, la for-
ma de ir del brazo con su esposa, la terraza del José Luis,
el paseo camino de la Real Maestranza las tardes de to-
ros, su amabilísima secretaria, los mensajes de su hija
Mercedes, las vistas de Sevilla desde su balcón y de Tria-
na desde la terraza del lavadero, la forma de hablar con
ese leve seseo tan andaluz, sus charlas telefónicas con
Luciano Rosch, su íntimo amigo procurador en Madrid,
su devoción al Gran Poder y su fidelidad con las herman-
dades de la Universidad y del Dulce Nombre, el estilo al

dictar algunos artículos que le
pedíamos con urgencia, unos
requerimientos que atendía
hasta en fechas complicadas
como la mañana del primero
de enero, cuando murió su
inolvidable Olivencia. Siempre
terminaba anunciándome ex-
presamente el final: “Antolín,
he terminado”. Y esa frase de
pronunciación quizás algo hié-
ratica me sonaba a otra época,
a cuando el joven rey Juan Car-
los se dirigía a los cámaras al
grabar el mensaje la noche del
23-F. Una vez oí a un conocido
catedrático con treinta años
menos que don Manuel decir
en una tertulia: “Soy compañe-
ro de Manolo Clavero”. Y ahí
comprobé el bajonazo de la so-
ciedad. Y porque don Manuel
era un fin de raza.

UN FIN DE RAZA EN
TODOS LOS ÁMBITOS

cnavarro@diariodesevilla.es
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Clavero, uno de los grandes personajes

de la Andalucía contemporánea, hizo gala

de un estilo en el que mezcló rigor intelectual,

moderación ideológica y generosidad personal

Más allá de la política, el estilo

personal de don Manuel era

la antítesis de los rasgos

que marcan la sociedad de hoy

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.

Correo: Calle Rioja, 13 / e-mail: cartas@diariodesevilla.es

Indultos progresistas
En tiempos no tan lejanos, una de las primeras cosas
que aprendíamos en las escuelas era el catecismo de la
doctrina cristiana. El sacramento de la penitencia, por
el que Dios perdonaba nuestros pecados a través del sa-
cerdote, requería de cinco requisitos ineludibles: exa-
men de conciencia, dolor de los pecados, propósito de
enmienda, decir los pecados al confesor y cumplir la pe-
nitencia. Más tarde, el laicismo liberador nos iría im-
plantando el nuevo y vigente catecismo progresista,
donde al respecto se nos aclara que todo eso de la cul-
pa, el pecado y el perdón eran zarandajas, secuelas de
un sentimiento judeocristiano felizmente superado...
En la política, algo que recuerda lejanamente todo
aquello es la facultad de indulto que tiene el Gobierno
de perdonar el cumplimiento de las penas impuestas
por los jueces. Lejanamente, porque tratándose de un
Gobierno progresista como el nuestro, la generosidad
no conoce límites y no sólo no se exige ninguno de
aquellos requisitos del catecismo, sino que cabe conce-
derlo incluso cuando los delincuentes proclaman que
se sienten orgullosos del grave delito cometido y que lo
volverán a repetir en cuantito puedan. Lo único que se
les reclama es la minucia de que se trate de unos políti-
cos delincuentes que apoyen con sus votos al Gobierno
que les indulta. Magnanimidad de la ética progresista.
Miguel Ángel Loma Pérez (Sevilla)

La asignatura de Religión atractiva

La asignatura de Religión mantiene su atractivo como
optativa, a pesar de las severas limitaciones que ha im-
puesto la pandemia. Más del 60% del alumnado, muy
ligeramente por debajo del año anterior, ha elegido li-
bremente una asignatura que cursan unos 3.525.000
alumnos. La Conferencia Episcopal ha mostrado su
agradecimiento a las familias, y su compromiso por se-
guir ofertando una formación de calidad, de solvencia
académica, consciente de la diversidad cultural y reli-
giosa en la sociedad, y firmemente anclada en su iden-
tidad católica. Como lo resumía días antes el responsa-
ble del episcopado en Educación, el obispo Alfonso Ca-
rrasco: “Tenemos una clase de Religión Católica pro-
fundamente eclesial, que no tiene dudas de identidad
ni de su mensaje esencial, y también profundamente es-
colar, que tampoco tiene dudas de cómo plantearse pe-
dagógicamente en línea con las finalidades propias de
la escuela”. Pedro García (Correo electrónico)

CARTAS AL DIRECTOR La aldaba
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E
SPAÑA es un país de clichés cons-
truidos sobre la nada o la mentira.
Las biografías importan poco. Im-
porta la imagen que consigan trans-

mitir de cada uno de nosotros. Desde que
se inventó el nefasto sistema de primarias
para elegir a los candidatos a la presiden-
cia de los distintos gobiernos, los militan-
tes se dividen en traidores o leales, según
se hayan mantenido fieles a una candida-
tura o hayan desertado de ella para votar a
la contraria. Tengo publicados más de una
decena de artículos rechazando esa forma
de selección del liderazgo y mi renuncia a
votar en cualquier proceso donde se en-
frenta un militante a otro sin más argu-
mentos que los personales. Nunca voté en
unas primarias y, en consecuencia, tampo-
co voté ni a Pedro Sánchez ni a Susana Dí-
az cuando se enfrentaron por el liderazgo
socialista. No fui al acto que la candidata
andaluza celebró en Madrid acompañada
de la plana mayor socialista y de lo que pe-
riodísticamente se conoce como la vieja
guardia socialista. Y tampoco acudí a nin-
guno de los actos que protagonizo por los
mismos objetivos el candidato madrileño.

No voté a ninguno. Ni lo hice entonces
ni lo hice nunca. No creo en ese sistema
que solo ofrece posibilidades a los instala-
dos orgánica o institucionalmente. No
creo en una procedimiento que produce
heridas difíciles de cerrar.

En las primarias andaluzas no voté ni a
uno ni a otra. No creo en el sistema y no hu-
biera podido hacerlo aunque hubiera que-
rido. No es mi federación. Pero sí es mi par-
tido. Y todo lo que en él pasa me afecta. Y
analizo lo que pasa y por qué me afecta.

No he hablado con Susana desde hace
años. Sí hablé con Juan Espadas, en Don
Benito, hace algo menos de un mes, en una

comida en la que pude darle mi opinión de
qué hacer en la situación en la que estaba
el PSOE de Andalucía en ese proceso de
elección interna. Tengo la mejor de las opi-
niones del alcalde de Sevilla y recién elec-
to candidato a la Presidencia de la Junta.
He seguido la campaña de Susana Díaz y la
de Juan Espadas. Estas son las claves que
desde mi punto de vista explican la abulta-
da victoria del alcalde sobre la ex presiden-
ta y secretaria general del PSOE-A:

Se había iniciado la campaña electoral
interna de los socialistas andaluces. Inme-
diatamente, los socialistas madrileños su-
frieron un destrozo importante con la vic-
toria de la popular Ayuso sobre el socialis-
ta Gabilondo en las elecciones en la comu-
nidad autónoma madrileña. Esa victoria
popular debilitó la estructura dirigente del
PSOE liderado por Pedro Sánchez. El pre-
sidente del Partido Popular, Pablo Casado,
pareció crecer en estatura política gracias
a la victoria del PP madrileño. Así se leyó
en todas partes y, también, en la sede fede-
ral de la Comisión Ejecutiva del PSOE.

Posteriormente, y mientras seguían los
candidatos andaluces recorriendo pueblos
y ciudades, el anuncio del posible indulto a
los sediciosos y malversadores independen-
tistas enturbió aun más el charco socialista.
Más de media España no entendía ni entien-

de las razones por las que hay que practicar
la magnanimidad con quienes siguen acari-
ciando la idea de romper la Constitución y
la España en la que gracias a esa Constitu-
ción cabemos todos, los de izquierdas y los
de derechas, los religiosos y los ateos, los ri-
cos y los pobres, los independentistas y los
constitucionalistas. Por segunda vez, el mi-
litante socialista intuía que su partido se
deslizaba por una peligrosa pendiente.

El mismo día en el que los socialistas an-
daluces tenían que elegir a uno de los tres
candidatos a presidir la Junta, miles de
banderas ondeaban en la Plaza de Colón
contra el interés del Gobierno de conceder
los indultos a los independentistas. Todos
entendimos que detrás de esa reivindica-
ción se escondía un deseo de buena parte
de los manifestantes de deteriorar al Go-
bierno socialista.

Y en ese ambiente y con esos anteceden-
tes, los socialistas andaluces acudieron a las
Casas del Pueblo a depositar su voto. Quie-
nes llevamos muchos años militando en el
PSOE sabemos que cuando la pelea es sólo
interna, la tendencia algo ácrata de la mili-
tancia es votar contra el “aparato”. Pero es-
ta ocasión no se percibía como la lucha en-
tre dos facciones con sus respectivos candi-
datos. Se trataba de proteger a la dirección
socialista que parecía que todo se conjuga-
ba en su contra. Había, pues, que intentar
que la elección de la candidatura socialista
no añadiera más leña al fuego. Los afiliados
observaron que Susana Díaz hizo una cam-
paña para ganarle a Juan Espadas. Pero,
Juan Espadas hizo una campaña para ga-
narle a Juanma Moreno, presidente de la
Junta, en las próximas andaluzas. La mayo-
ría no tuvo ninguna duda. Votaron a quien
quería ganar al PP y no a la que quería ga-
narle a otro socialista. Así lo he visto y así lo
cuento. El resultado socialista andaluz ge-
nera una bicefalia que en nada beneficia la
imagen de un partido unido. El mejor servi-
cio que puede y debe prestar Díaz es entre-
gar la Secretaría General al candidato pre-
sidencial electo. La experiencia demuestra
que en el vértice de un triángulo sólo cabe
una persona. Si hay dos, unos será empuja-
do hasta que caiga. Susana no se merece ca-
er. Cuanto antes se unifiquen ambas respon-
sabilidades, antes se cicatrizarán las heridas
que dejan abiertas un proceso de primarias.

LA RESPONSABILIDAD DE LA MILITANCIA SOCIALISTA
LA TRIBUNA

JUAN CARLOS
RODRÍGUEZ
IBARRA
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Ex presidente de la
Junta de Extremadura

DAR LA BATALLA

U
N nuevo y presunto asesinato
machista, el de la periodista
onubense Alicia Rodríguez, se
investiga en Marmolejo. Y ese

Cigala, qué artista, dejando caer que su
pareja lo habrá denunciado “porque las
mujeres siempre quieren dineros”. Rocío
Caíz, de 17 años, desmembrada por el
padre de su hija. El ancla desciende a la
niña Olivia hasta el fondo del mar. La su-
merge su propio padre para infligirle el
mayor de los daños a una mujer que ya
no es suya. “Condenados –leo aquí–por
violar a una chica que no quiso bailar pa-
ra ellos”. Con el fin del estado de alarma
ha regresado la normalidad, es decir, el
machismo que no sólo mata, tampoco
deja vivir. Y esto es sólo la punta del ice-
berg. Llamarlos monstruos o degenerados
es exonerarlos y exonerarnos como so-
ciedad de responsabilidad. El odio cer-
val a las mujeres, principalmente a las
que no se someten y no obedecen al idea-
rio, y el ludibrio a las mismas, es idénti-
co al que soportaron las que lucharon
por esa manía, histérica o machorra, de
querer votar, o tener cuenta corriente, o
estudiar, o escribir. En este momento his-
tórico, continuamos luchando por esta

manía –histérica y machorra– de vivir en
paz y no ser agredidas nunca más, ni ver-
bal, ni psicológica, ni vicaria, ni física, ni
sexualmente, por esos que se creen con
derecho a hacerlo.

Queda un largo camino, pero estamos
en él, y (lamento comunicar a quienes
pretenden perpetuar, a mala fe, este es-
tado de terror con comparaciones impo-
sibles, falacias infantiles y otros atenta-
dos a la inteligencia) no habrá vuelta
atrás, por mucho que haya quienes aún
nieguen que nos están matando. Digo
“nos” porque me incluyo, porque me po-
dría haber tocado a mí, y si no ha sido es
por suerte y porque la sociedad en la que
vivo está despertando. Daniel Ruiz –a
quien le leía ayer mañana una columna
que, de haberla escrito yo, me hubieran
llamado feminazi– decía el otro día en
redes: “El carrusel de políticos indigna-
dos y dolientes por la cosa de los hom-
bres asesinos, digo yo que alguna res-
ponsabilidad tendrán, ¿no? Ya basta de
palabras bonitas: el machismo sigue in-
crustado en nosotros, y hay que comba-
tirlo a cara de perro. Esta sí que es una
batalla cultural”.

Vamos a darla. Y a cara perro, sí, si ha-
ce falta. Nos alienta ver la debilidad ar-
gumental, el victimismo, la ironía bara-
ta, y la falta de principio de realidad de
quienes hacen malabarismos por soste-
ner el discurso machista que a su vez sos-
tiene tanto desprecio, odio y muerte con-
tra las mujeres.

Cambio de sentido

CARMEN
CAMACHO
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Llamarlos ‘monstruos’

o ‘degenerados’ es

exonerarlos y exonerarnos

de responsabilidad

ROSELL

MUTIS POR
EL FORO

T
ENÍA planificado un artículo a la
vez sesudo, político y arriscado pa-
ra hoy. Pero lo malo es que lo tengo
que escribir hoy (o sea, anteayer

por la noche) y tengo (tuve) un día gafado.
Recogí la cocina, pero mal, metiendo lo
que ya estaba limpio en el friegaplatos y
entonces no cupo casi nada de lo sucio. Ha-
ce unas semanas, nos dieron una tarjeta
nueva para el aparcamiento y harto de con-
fundirme con la vieja, que aún estaba en la
guantera, tiré… la nueva. Se me coló una

errata en el artículo. Eso no es novedad,
no, pero la errata estaba en una frase en
alemán, que, por lo visto, hace las erratas
muchísimo más graves. Bajamos a la pla-
ya. Antes uno sólo debía saludar a los vera-
neantes, porque los indígenas nos tenía-
mos muy vistos, pero, tras el confinamien-
to, encontrarte a un vecino de tu calle con-
lleva grandes dosis de sorpresa y alborozo.
Me preocupaba porque tenía que recoger a
mi hijo y el tiempo se me echaba encima.
Pero cómo no exultar al ver a uno, a otro, a
otro, a otro. Una vieja amiga que se llama
Irene, en mitad de los aspavientos del re-
encuentro, me preguntó tímidamente por
qué la llamaba Inés. Al desaparcar, con los
nervios heteropatriarcales le di un meco a
otro coche. Llegué tarde. Mi hijo esperaba
lejano y solo. Por la tarde, en mitad de mi-

sa me di cuenta de que había olvidado la
mascarilla.

Si hoy me meto en un artículo complejo
es seguro que meteré la pata. Llevo todo el
día haciéndolo y habrá habido otras pifias
en las que ni haya caído, que son las peores.
Podría enfadar a todo el arco parlamenta-
rio si en un día gafe ensayo sutilezas.

Así que hago mutis por el foro, trastabi-
llándome, contando mis tropiezos. Mi mu-
jer tiene la teoría de que las desgracias aje-
nas dan mucha risa a los demás. Ésa, afir-
ma ella muy seria, debe de ser la única ra-
zón para que haya gente que piense que yo
tengo sentido del humor. Confesar esta ob-
servación de mi mujer quizá sea la metedu-
ra de pata que me estaba acechando desde
que me puse a escribir, porque ni la deja
bien ni deja bien a los que se ríen conmigo.
Pero conste que Leonor lo dice con el máxi-
mo agradecimiento. “En vez de tenerme
lástima”, añade, “se ríen de ti y es muchísi-
mo más agradable para todos”.

Creo que quedan pocos caracteres pen-
dientes hasta el final. Qué alivio. Podré irme
a la cama no sólo con la certeza sino con la es-
peranza de que mañana será otro día. Aun-
que, para las doce quedan aún 45 minutos.

Su propio afán

Este artículo juega

a la defensiva: no dice

casi nada a ver si así

no mete la pata

ENRIQUE
GARCÍA-MÁIQUEZ
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Carlos Rocha

“Estar en Andalucía es estar
siempre en casa”. Así dijo sentir-
se Felipe VI al recibir ayer en el
Palacio de San Telmo la Medalla
de Honor de Andalucía, un reco-
nocimiento que, aseguró, asume
como “un abrazo que representa
el sentir de los andaluces”. El
Rey, en su segunda visita a la co-
munidad en menos de una sema-
na, glosó la historia de la comu-
nidad, pero también aludió al
“papel relevante” que Andalucía
debe tener, a su juicio, en la sali-
da de la crisis provocada por la
pandemia de Covid-19.

El Rey llegó a la sede de la Pre-
sidencia de la Junta acompaña-
do por la Reina desde el Alcázar
de Sevilla, donde pernoctó. Al
bajarse, ambos saludaron al pre-
sidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, y a la vicepresidenta del
Gobierno, Carmen Calvo, así co-
mo a los miembros en pleno del
Consejo de Gobierno andaluz.
Antes de recibir la enseña, crea-
da para la ocasión por el Ejecuti-
vo andaluz, Don Felipe y Doña
Letizia descubrieron una placa
conmemorativa del evento.

Tras recibir la medalla, el Rey
recordó el “vínculo emocional”
que Andalucía y la monarquía
comparten “desde hace siglos”
se refuerza con este reconoci-
miento, que se le otorgó en un
edificio vinculado a la familia
real, como él mismo recordó al
afirmar que el palacio es “prota-
gonista y testigo” de esa relación
entre Andalucía y la monarquía
española. Hay que recordar que
San Telmo fue la residencia de
los duques de Montpensier, An-
tonio de Orleans y la infanta Lui-

sa Fernanda de Borbón, hija de
Fernando VII, hermana de Isa-
bel II y madre de María de las
Mercedes, que fue la primera es-
posa de Alfonso XII.

Don Felipe recorrió el pasado
histórico de Andalucía desde “los
monarcas legendarios de Tar-
tessos” hasta el siglo XX al recor-
dar figuras como Federico García
Lorca o Pablo Picasso. Pero tam-
bién aludió al “compromiso por
el futuro” de Andalucía, “parte
esencial y existencial de España”.
“Andalucía saldrá adelante por
difíciles que sean las circunstan-
cias”, defendió el Rey, que agra-
deció a los andaluces “el cariño”
demostrado a la familia real, “un
sentimiento espontáneo y since-
ro, frutode la lealtad”.

Antes de la intervención del
Monarca, el presidente de la
Junta, que le impuso a don Feli-
pe la medalla y un pin con el es-
cudo de la Junta de Andalucía,
coincidió con el Rey en que la en-
seña simboliza “el afecto mutuo”
entre la Familia Real y el pueblo

andaluz y convierte al Monarca
en “un andaluz más”. El jefe del
Ejecutivo, ensalzó la “ejemplar
defensa de la unidad de España
desde la mesura”, unas palabras
que adquieren especial relevan-
cia pocas horas después de la sa-
lida de tono de Isabel Díaz Ayuso
sobre el papel de la Corona pue-
da jugar en la polémica de los in-
dultos a los políticos del procés.

Moreno destacó también el
compromiso con los valores
constitucionales de don Felipe y
le agradeció que sea una “voz se-
rena” en momentos difíciles. El
presidente de la Junta también
apreció la “actitud de templanza
y moderación” del Monarca y re-
clamó a “los políticos” que “estén
a la altura de la escena social”.
“El Rey es un referente”, insistió
el jefe del Ejecutivo autonómico,
“garante de la unidad del gran
proyecto que es España”.

“Necesitamos nuevas formas
para nuevos tiempos alejados

del enfrentamiento”, reiteró
Juanma Moreno, que, como el
Rey, asoció a Andalucía a la
“convivencia y la solidaridad”.
“Los andaluces nos sentimos có-
modos en la armonía”, defendió
el presidente de la Junta, que
auguró que Andalucía “abande-
rará el avance de España por la
senda de la concordia y la frater-
nidad”.

Después de los discursos, los
Reyes saludaron a los jóvenes
que han interpretado los himnos
de España y Andalucía, Enrique
Álvarez del Moral, a piano, y la
reciente del festival de Eurovi-
sión para artistas ciegos, la alme-
riense Laura Diepstraten.

Al finalizar la ceremonia, que
se celebró en el Salón de los Es-
pejos, don Felipe y doña Letizia
subieron a la planta alta de San
Telmo para firmar en el libro de
honor de la Presidencia de la
Junta. Después, acudieron al Al-
cázar para el almuerzo, en el que
también estuvo Juanma Moreno
por invitación del Rey.

La medalla de honor refuerza los
lazos de Felipe VI con Andalucía

ANTONIO PIZARRO

Los Reyes, ayer flanqueados por Carmen Calvo y Juanma Moreno, en la puerta del Palacio de San Telmo.

● El Rey agradece el

“cariño” y califica a

la comunidad como

“parte esencial y

existencial” de España

Juan Parejo

El Real Alcázar de Sevilla es el pa-
lacio real en uso más antiguo de
Europa y la noche del domingo al
lunes retomó su función. Su Ma-
jestad Felipe VI pernoctó en los
aposentos reales situados en el lla-
mado Cuarto Real Alto, gestiona-
do por Patrimonio Nacional. Ha si-
do la primera vez que Felipe VI
duerme en el Alcázar sevillano
siendo Rey de España. Ya lo hizo
como príncipe hace 26 años, con

motivo de la boda de la infanta
Elena con Jaime de Marichalar, un
acontecimiento que tuvo lugar el
18 de marzo de 1995. Entonces,
toda la familia real, con los reyes
don Juan Carlos y doña Sofía a la
cabeza, durmieron en el Alcázar.
El joven Felipe abandonaba el re-
cinto acompañado por su madre
para dirigirse a la Catedral.

Su Majestad el Rey llegó el do-
mingo a Sevilla tras acompañar
en Cádiz al buque-escuela de la
Armada Juan Sebastián de Elca-

no en su llegada al Puerto de la
Bahía de Cádiz tras culminar su
undécima vuelta al mundo, en
conmemoración de la gesta de la
primera circunnavegación a la
Tierra. Llegó a Sevilla para recibir
la medalla de honor de Andalu-
cía, aunque también para acudir
al primer partido de la Selección
Española de fútbol en la Euroco-
pa, que fue anoche en el estadio
de La Cartuja contra Suecia.

Antes de llegar al Alcázar, según
informa Efe, el Rey cenó por sor-

presa en una bodega de la locali-
dad sevillana de Arahal, en una vi-
sita informal. El establecimiento
señaló que conocieron a última
hora de la tarde que Felipe VI ce-
naría en su establecimiento junto
a varias personas de su cuerpo de
seguridad, y para ello prepararon
una mesa al fondo del local, en el
que estuvo hasta las 23:30.

El Ayuntamiento de la localidad
confirmó que la visita fue de carác-
ter privado y sólo se avisó a los pro-
pietarios del local, con medidas de

seguridad leves, como retirar las
mesas exteriores del local. Ade-
más, no fue necesario establecer
ningún dispositivo de tráfico, al
estar la bodega en una calle de fá-
cil acceso, con poco tráfico a esa
hora y cerca de la salida de la loca-
lidad hacia la A-92. A la salida de
la cena, varios vecinos le espera-
ban tras conocer la noticia, y para
despedirle con aplausos, después
de hacerle varias fotos y vídeos; in-
cluso el rey se fotografió con una
niña a la puerta del bar.

Primera noche como Rey en el Alcázar tras cenar en Arahal

JULIO MUÑOZ / EFE

Don Felipe y doña Letizia, abrazados tras recibir la medalla.

Los políticos tienen que
estar a la altura de la
escena social y en eso
el Rey es un referente”

Juanma Moreno
Presidente de la Junta
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